

# EL PATRIOTA COMPOSTELANO.

MIÉRCOLES 18 DE OCTUBRE DE 1809.

## ALEMANIA.

*Hamburgo 19 de Agosto.*

Recibimos la siguiente noticia de S. Petersburgo.

Los circasianos, movidos por los turcos, pasaron últimamente el rio Ruban en gran número, baxaron á las llanuras asesinando y robando todo, y amenazando al Gobernador de la nueva Rusia, el Duque de Richelieu, de una invasion. El Marques de Traverse, que comanda la escuadra rusa en el mar Negro, determinó repeler los invasores, y castigar los ladrones; para este fin mandó algunos buques con tropas abordo para la fortaleza de Anap, posición la mas importante, donde ellos podian ser traídos á obediencia. Tambien mandó á una columna pasar por Burgas, y aproximarse á dicha fortaleza por este lado.

Luego que los navios llegaron frente de Anap, comenzaron un vivo cañoneo; y obligaron á los circasianos á evacuar la fortaleza; despues de lo que las tropas tomaron posesion de la ciudad: la columna que fué mandada por tierra repelió igualmente los asaltos de los cuerpos vagabundos de los circasianos, y llegó segura á la fortaleza; pero se juzgó necesario mandar un destacamento para dispersar 50 enemigos que atacaron la retaguardia, como asi se ha verificado.

## ESPAÑA.

*El VI.º 9. de Setiembre.*

Ayer llegó aqui la partida de D. Ventura Ximenez com-

puesta de 160 caballos. En el día 11 de Agosto se halló este honrado labrador en la batalla de Almonacid sobre nuestra izquierda, haciendo un fuego incesante sobre el enemigo, y solo se retiró quando el General lo juzgó conveniente. En el día siguiente, sabiendo que los enemigos nos cargaban en la retirada, entró en Almonacid, donde pasó á cuchillo 200 franceses que guardaban los heridos, de los quales se apoderó.

*Continuacion de las acciones militares del Coto de Codeseda.*

Al siguiente día se volvieron estos bravos Patriotas á acampár en la Estrada, desde donde pasó D. Luis Taboada acompañado de otros varios á tratar con los comandantes de las fuerzas de los Baños sobre la fortificacion del punto de Bea. Resolviose cortar el puente, y apoderarse de todas las barcas que habia rio arriba hasta el puente Ledesma, y sin mas detencion lo executaron así, dexando, tanto en los puntos de las barcas como en el de Bea, partidas bastante fuertes que los custodiasen. Á todas estas operaciones y fatigas, no solamente concurren los de los Baños sino tambien los de algunas parroquias de Montes, Tabeyrós y Viso.

En tanto que el paisanage indicado se ocupaba en tomar tan importantes precauciones, tampoco descansaba el enemigo. Viendo imposibilitados todos los pasos de las barcas y puente Bea, por donde podía atacar á los patriotas con mas facilidad y frecuencia, determinó acometerlos por Ledesma con fuerzas muy considerables: concurren á defender aquel punto los paisanos de Trasdeza, y se siguieron combates en los días 7 y 8, logrando en entrambos rechazar al enemigo, el que reforzado en el día 9 volvió á atacarlos con mas de 1600 hombres de infantería y caballería y dos violentos; pero aunque logró forzar el paso del puente Ledesma, haciéndose fuertes nuevamente los de Trasdeza en el de Zira,

consiguieron rechazarle con mucha pérdida, y se retiró á Santiago. Deseoso de vengarse volvió á atacar por el mismo Ledesma con dobles fuerzas, y en vano se le opusieron los de Trasdeza, pues logró penetrar por aquel partido, y dirigiéndose por la cuesta de la Rocha pasó á la Jurisdiccion de Tabeyrós, donde se le reunió otro cuerpo que penetrara por el puente Cesures, y todos juntos pasaron el puente Piedra y Codeseda, y atravesando por Montes y S. Jorge de Sacos, recayeron en Pontevedra, robando y quemando quanto pudieron por los pueblos donde pasaron, y matando á quantas personas inermes hallaban; pero han executado esta operacion con tal velocidad, que el paisanage, que estaba ocupado á la sazón en otros distantes puntos, no pudo reunirse á tiempo de contenerle. Desde el puente Ledesma hasta Pontevedra ocupó solamente dos dias, y no deteniéndose en aquella villa mas que el tiempo preciso para descansar, regresó á Santiago inmediatamente sin esperar á que se reconcentrasen las fuerzas de los patriotas, que deseaban tomar venganza de su bárbaro y cruel proceder, hijo solo de la infamia y de la cobardía francesa.

La partida del Coto que se unió á los de Montes, se halló en todos los ataques que estos tuvieron con el enemigo en S. Jorge de Sacos, Tenorio, puentes de Bora, Pontevedra, y en la toma de Vigo, donde murió Josef Obelleyro casado con hijos, el primero, segun dicen, que se arrojó á romper la puerta del castillo; pero concluida esta expedicion se reunió á la fuerza principal, toda la que fué repartida en cuerpos de avanzada, y en partidas de descubierta que observaban los puntos de Ledesma, barcas, Bea y otros, reforzando á los de Baños y Montes, y demas pueblos que lo necesitaban. Por último, habiéndose presentado en los Baños el Brigadier D. Pablo Morillo en 16 de Abril, comisionado para reunir gente, ofició con los comandantes del Coto para que le diesen todos los mozos útiles para las armas, y asi lo executaron con la mayor puntualidad, alistando y remitiendoselos todos sin excepcion alguna, desde la edad de 16 hasta 45 años.

Reunida la juventud á la tropa, continuó el paisanage res-

tante en las fatigas de descubiertas y avanzadas en los puntos mencionados, dando diariamente parte de todo lo que ocurría á los cuarteles de Vigo y Pontevedra, y á las demas Jurisdicciones sublevadas, por ser la localidad de la parroquia de Codeseda la mas apta para advertir y comunicar los movimientos de los enemigos. Estos, desde el 27 de Abril que en vano intentaron atacar y destruir el cuerpo que estaba formando el Señor Morillo, quien se retiró despues de haberles hecho por algun tiempo un vivo fuego con la poca gente armada que tenía, no volvieron á penetrar á la otra parte del rio por ninguno de los puntos que hay desde Bea hasta Ledesma, y conservaron, tanto en estos como en las barcas, gruesas avanzadas, en correspondencia de las que tenía el paisanage por la margen meridional del rio.

Los habitantes del Coto de Codeseda solo concluyeron sus fatigas quando los franceses evacuaron la ciudad de Santiago ultimamente: cuentan quatro meses de campaña, y deben colocarse entre los de mayor patriotismo, valor y constancia. Juntaron todo el plomo que pudieron para hacer balas: hicieron varias requisiciones por pólvora; y por último su Procurador general pasó á la isla de la Arouza, y consiguió de nuestros Aliados los ingleses una partida de municiones: fabricaron de su cuenta todos los chuzos, hoces y mas armas: sus mugeres les subministraban con el mayor gusto y esmero las provisiones de boca y vestido que necesitaban, en los campamentos, descubiertas, avanzadas, correrías, y hasta en los mismos combates; sin que por esto desatendiesen en lo posible la agricultura y gobierno doméstico. Todos estos esfuerzos han practicado los habitantes de Codeseda, á pesar de que por la mayor parte viven y sustentan sus familias de lo que ganan por los oficios de cantero, carpintero y otros, que faltandoles se ven reducidos á pobreza; pero la gloria de haber contribuido á la independencia y libertad de su Patria les hace olvidar todas sus miserias.

### CON SUPERIOR PERMISO.